

# Debe estarse librando la batalla del Tagliamento

## Rusia coqueteando?

### En Estados Unidos se ha establecido una severa vigilancia sobre los extranjeros

WASHINGTON, 3. — Despachos recibidos hoy avisan que los italianos han guarnecido las nuevas defensas y ahora están ocupados en la inauguración de la gran batalla a lo largo del Tagliamento. Comunican de Rusia que el Gobierno provisional ha resuelto defender Petrogrado hasta el último, habiendo abandonado el plan de cambiar el asiento al Gobierno, pues debido a la situación del país, es indispensable que el Gobierno permanezca en Petrogrado.

NUEVA YORK, 4.—Aquí se ha publicado un despacho que informa que los italianos en la región de los Alpes Cárnicos inflingieron un pesado golpe de retorno a los invasores, capturando de 35 a 40 mil hombres.

La Embajada en Washington dice que la noticia no es oficial.

WASHINGTON, 3. — Como resultado de las averías recibidas por el transporte "Finland", que aconteció hace cuatro días, perecieron ocho de los que iban a su bordo; dos de ellos pertenecían a la guardia armada, dos soldados rasos y cuatro tripulantes; falta otro tripulante. El Secretario Lansing autoriza el anuncio esta tarde de que ni sobre la base de la exposición del Primer Ministro Kerensky ni sobre la base de las comunicaciones oficiales recibidas por el Gobierno, se puede decir que Rusia esta a punto de abandonar la guerra. El Gobierno deplora las instrucciones dadas al país de los avisos recibidos de Rusia, pues ni los despachos recibidos por el Departamento de Estado, proceden de Rusia, ni de ninguna otra fuente justifican la im-

presión causada por el "Washington Post" en el encabezamiento de la columna noticiosa, en la cual se lee: «Rusia abandona la guerra». «Rusia fuera del conflicto».

COPENHAGUE, 3. — En despacho oficial de Berlín avisan que el Kaiser ha dado orden de abanderar las ciudades de Prusia y Alsacia Lorena y de disparar salvas para celebrar las victorias sobre los italianos.

Se anuncia que progresan las negociaciones tendientes a soltar ciertas provisiones y a librar ciertos barcos dinamarqueses.

NUEVA YORK, 3. — La policía investiga a todos pasajeros procedentes de la América Latina. Se asegura que muchos alemanes están pagando grandes premios a los agentes de los vapores para que los deje venir a los Estados Unidos. Ayer fué arrestado a bordo del vapor «Keresan», procedente de Buenos Aires, Ray Ulrich, alemán que pretende ser español. Es evidente que engañó al agente en Buenos Aires. También fueron arrestados e internados un español y un ruso.

La Metropolitan Opera House ha resuelto no permitir la representación de ninguna ópera alemana; también

no ocupará a ningún artista alemán. WASHINGTON, 3. — Se está vigilando estrictamente a todos los extranjeros enemigos. Se arrestan e internan secretamente a centenares de ellos.

LONDRES, 3. — La prensa londinense recalca los muchos incidentes que demuestran el espléndido valor que desplegó el ejército italiano durante las enormes dificultades de la retirada. Se citan muchos casos en que los artilleros, viendo que no habían bestias para tirar los cañones, arrastraron éstos muchas millas, con el fin de evitar que cayeran en poder de los tudescos.

BERLIN, 3.—Durante un reconocimiento sobre el canal Ryn Marne, tomamos algunos prisioneros americanos.

BERLIN 3.—El viernes no se efectuaron operaciones de importancia.

PETROGRADO, 3.—Ha llegado a ésta el comandante del Septentrion General Tehersemisof, informa que los alemanes proyectan operaciones en escala grande. Incluye el plan, el desembarco de fuerzas en la costa del golfo de Botnia bajo la protección de la flota. También se espera acción vigorosa en el frente de Riga. Dice la prensa que se espera una ofensiva en Moldavia con el objeto de invadir la Ucrania.

SAN JOSÉ COSTA RICA, 3.—Portugal y Austria han reconocido el Gobierno de Tinoco.

LONDRES, 3.—Informe oficial británico. Un barco enemigo gobernado eléctricamente y de gran velocidad atacó nuestra patrulla a la altura de la costa de Bélgica. elata que se derrotó y el barco fué hundido.

COPENHAGUE, 3.—Los tripulantes de dos vapores daneses informan que los ingleses hundieron el corsario alemán Cocodrilo y pesqueros armados. Dicen que vieron los barcos ardiendo.

LONDRES, 3.—Despacho recibido de Elsinore dice que se han desembarcado los heridos de un crucero alemán que fué hundido en el Mar del Norte.

LONDRES, 3.—Dice el corresponsal del Observat: con las fuerzas de ambos bandos dispuestas para el combate y tanto los italianos como los alemanes concentrando sus reservas de artillería y municiones la batalla del Tagliamento parece haber comenzado hoy. Se están efectuando escaramuzas entre las patrullas, cañoneos intermitentes y todos los movimientos preliminares a una gran batalla en que los combatientes buscan como mejorar su posición, anterior a la gran prueba. Podrán trascurrir varios días antes que todas las fuerzas se arrojen a la lucha, mientras tanto se han recibido avisos de fuente suiza de que los alemanes están trasportando al Trentino mucha gente y material

de guerra. Indudablemente es su idea tratar de romper línea y así flanquear a Cadorna sobre el Tagliamento. Desde el punto más oriental de las líneas de batalla del Trentino hasta el Tagliamento 70 millas escasas. Un empuje de esa dirección es el desarrollo lógico de la situación.

LONDRES, 3.—Los diarios de ésta dan preferencia a la entrevista de Kerensky. Un miembro del cuerpo de Corresponsales del Daily Telegraph en Petrogrado quien actualmente encuéntrase en esta capital, opina que lo expuesto por Kerensky se ha tomado demasiado serio, pues en algunos círculos se interpreta como prueba de que Rusia está coqueteando con la idea de celebrar una paz por separado. Esta teoría no se debe dejar establecer.

AMSTERDAM, 2.—El Kaiser ha condecorado a Michaelis con la gran cruz de Aguila Roja.

AMSTERDAM, 2.—El Kaiser telegrafó al Gral. Von Bulow, lo siguiente: "Nuestro infiel aliado de antaño ha experimentado lo que puede hacer la fuerza e ira alemana. Avaterland me acompañe en agradecer a sus incomparables hijos. Adelante con Dios".

### Notas cortas

La policía ha descubierto la existencia de algunas casas donde explotan la sencillez de muchas gentes en varias formas.

A los indiciados se les sigue la pista, para su captura.

Las gestiones que se hacen por parte de la Secretaría de Fomento para colocar nuestro café en el exterior, van siendo muy halagadoras para los exportadores, según nos refieren.

En el Guanacoste se quejan por la falta de drogas para combatir las enfermedades que allí se han desarrollado. Una de ellas es el paludismo y para combatirlo reclaman mucha quinina. La que hay allá casi se ha agotado, pues son muchos los atacados.

Cayó de la plataforma de un tranvía el menor Aurelio Sojo, sufriendo un fuerte golpe en la cabeza. Ello se debió por la costumbre de subirse a los carros en momentos que éstos corren a gran velocidad.

Un mal sujeto quiso timar a Rude-rico Solano.

Trató de cambiarle una moneda de cobre de diez céntimos, como si fuera una de oro de diez colones, pero fracasó en su plan.

Se han decomisado algunas cantidades de leche que traen para el expendio en la capital, por estar en mal estado.

Nos informan que en San Marcos, un rayo que cayó el sábado pasado,

LONDRES, 3.—Un corresponsal de la prensa en Roma al describir la retirada del 27 de octubre y más tarde dice que el Gral. Consaga fué trasladado de la Undina con 11 heridos. Toda su plana Mayor fué muerta. El Gral. Badogle con sus Bersaglieri se sostuvo en Matajur cual otro en Termopilas, contra la ofensiva austriaca sin esperanza alguna de triunfar pero también sin idea de rendirse. De tres regimientos de Bersaglieri queda vivo solamente un teniente y él está herido.

LONDRES, 3.—Inf. of Británico. Camunica el Cuartel Gral. en la Palestina que la noche del jueves después de recio bombardeo los nuestros atacaron las defensas occidentales y sur oeste de Gaza tomando la primera línea de defensas turcas en un frente de cinco mil yardas. Tomaron 296 prisioneros con 5 máquinas. Repelimos 5 contraataques que nos lanzaron los turcos con su acostumbrado valor.

PETROGRADO, 4.—Inf. of. Ruso. Frente norte occidental SO. y Rumano tiroteo en Lago Vishneff, los nuestros fraternizaron con el enemigo. Báltico sin variación.

PARIS, 4.—Inf. of. Francés. Los nuestros están organizando el nuevo terreno ocupado desde el canal de Oise hasta Corbeny. Durante la batalla de Malmaison se efectuaron 611 encuentros aéreos. Se derribaron 16 máquinas enemigas y tres globos cautivos. Se sabe además que de los 50 aeroplanos que cayeron ingobernables la mayor parte fueron destruidos.

botó gran parte de una casa. Había en ella solo una mujer, que según se nos dice, quedó muda a causa de eso.

Existen varias quejas contra niños vagabundos, que están en la escuela, pero que muy a menudo no asisten. Muchos de esos niños se marchan a los campos para causar daños en propiedades ajenas.

En uno de estos días se dejaron sentir temblores de menor intensidad en esta capital.

Fueron tan débiles, que sólo el aparato sísmico pudo registrarlos.

Muchas de las fincas bananeras del Atlántico, las están convirtiendo en caçotales, pues sus propietarios ven que este negocio es más lucrativo que el banano.

También se están cultivando otra clase de granos.

Fuó mordido por una serpiente el campesino Indalecio Morúa, quien trabajaba en una finca del litoral del Pacífico.

Como su estado es grave, hubo necesidad de trasladarle al hospital.

### TELEGRAMAS REZAGADOS

Tulio Durán,	de	Alajuela
Simeón Arana	„	Trujillo
Rubén Cruz	„	Jinotepeque
Victor M. Castro	„	San Miguel
Benito Pérez Morce	„	Corinto
Oliva de Rodríguez	„	San Salvador
Gustavo Aguilar	„	Cervantes
María Monge	„	La Unión
Isidora Quesada	„	Pocora

San José, 5 de noviembre de 1917.

### Hermoso festival

se efectuó, el domingo último en el Colegio Seminario, para celebrar el 25º aniversario de la fundación de la Congregación Mariana en ese plantel.

Esta nobilísima forma de acción social bajo el patronato de María Santísima Madre de Dios, ha recibido desde el Congreso Eucarístico, poderoso empuje merced al abnegado celo del Sr. Presbº Agustín Blessig, Rector del Seminario.

Además de la Congregación Mariana de estudiantes del Seminario que celebró anteayer *Jubileo de Plata*, hay fundadas la Congregación de caballeros que cuenta con cerca de 100 socios de todas las profesiones y esferas sociales, y la Congregación de Jóvenes de la que es alma y vida el distinguido caballero don José Kokemper.

Esas Congregaciones se unieron en fraternal consorcio para celebrar la gloriosa fecha de los congregantes seminaristas.

En la mañana, en la misa de comunión, acercaronse a la sagrada mesa casi todos los congregantes.

A las 8 a.m. verificóse la solemne misa, la que estuvo concurridísima asistiendo a ella el Ilmo. Prelado Diocesano

La sesión solemne presidida por el Ilmo. Sr. Obispo y asistencia de los miembros de los tres ramas marianas fué un acto concurridísimo.

Como representante de la asociación de caballeros hizo uso de la palabra don Jorge Sáurez con un conceptuoso discurso: también pronunciaron muy bonitos discursos don Ernesto Mata y don Rubén Odio; el primero representando a los jóvenes marianos y el segundo a los congregantes del Seminario.

El mayorista Arrieta dió lectura a una laboriosísima e interesante memoria acerca del desarrollo de las Congregaciones Marianas en Costa Rica desde su fundación.

El Pbro. Blessing y luego el Ilmo. señor Obispo dirigieron a los asistentes su palabra autorizada y paternal aludiendo ambos en términos muy expresivos al jubileo que se celebraba.

Hubo también muy notables números musicales.

La concurrencia fué numerosa, y bueno es consignar que muchos antiguos congregantes, sacerdotes, jefes de hogar y de variadas profesiones mandaron cartas y telegramas de adhesión por verse imposibilitados para concurrir personalmente al hermoso festival.

## Crítica escolar

En el afán de acercar la escuela y el hogar, se ha llegado— como en todas las cosas humanas—al abuso.

En ciertas fiestas escolares, ya entre maestros, o ya con el concurso de los niños, hemos visto fiestas que rayan ya en lo suntuoso pisando casi los umbrales de lo teatral.

Y no se nos crea rancios porque buscamos para los educandos todo el desenvolvimiento natural, todo el desarrollo que necesitan para el fácil logro de las cosas de la vida. Pero es lo cierto, en muchas fiestas escolares de ciudades y pueblos se abusa, y como de seguro los señores inspectores por no apagar los esfuerzos de los iniciadores o porque muchas veces esos festivales se hacen en su gloria (que muy pocas hay) no se han atrevido a corregir el abuso que empieza, nosotros vamos a tomarnos esa penosa molestia.

Las fiestas de las escuelas y de los colegios deben ser sencillas y sin boato; el niño debe respirar llaneza y humildad, para que su espíritu no se críe en las pompas y en el tausto.

Maestros y maestras hay que piden cinco, diez y hasta pesetas para gastos imprevistos. No creemos que son contribuciones forzosas porque sería acuerpar un disparate o tontería, pero lo cierto es que se vuelven obligadas.

Un niño tímido entiende la orden de su maestra como terminante. Un chiquillo de esos muchos en quienes por complacencia del hogar abunda el dinero, cree ganársela voluntad de su maestra contribuyendo y hasta algún padre por quitarse el niño de encima le da la contribución.

Y después lo que pasa es lo siguiente: para los ensayos se toman muchas clases del horario, se fatiga la memoria y se excitan los nervios de los niños. Para aromar el salón, el escenario, llevar plantas; traer sillas, convidar, etc. etc., no se da clase la víspera de la fiesta. Y llega la fiesta y todo queda muy bien, manos al trabajo, pues al día siguiente para descansar, para desacomodar, en fin... para pasar el día no hay clases y el programa en su lugar.

Todo esto es verdad pura como un templo y sabemos que de sobra disgustará a ciertos maestros y jefes q' nos creerán rancios.

Pero qué nos importa si con ello cumplimos con un encargo de los padres de familia que ya están chinos de tanta fiesta y de no tan raras contribuciones en estos tiempos de pobreza, en que el gobierno no puede pagar los giros y la ventanilla del banco nos la tiran encima.

EL CID

## Fallecimiento del Pbro. Don Juan Vicente Quirós

En la mañana de ayer fuimos dolorosamente sorprendidos con el siguiente telegrama de Santa María de Dota:

"Hoy a la una de la mañana falleció en San Marcos nuestro querido cura don Juan Vicente Quirós. Innumerables personas de todo el cantón y demás pueblos acuden al entierro. Al dar a Ud. tan dolorosa noticia, le suplico hacer extensivos, nuestras testimonios de condolencia en mi nombre y el de todo el pueblo a su apreciable familia.—Corresponsal."

El presbítero Quirós ha sido uno de los apóstoles más consagrados del sacerdocio costarricense. Desde muy joven supo luchar con fe de cristiano convencido y en su parroquia era querido por lo afable de su carácter y por el celo con que servía su puesto de cura.

Santa María, San Marcos y San Pablo, tendrán mucho que recordar del Padre Quirós.

Era bastante ilustrado, democrático, entusiasta por el progreso y pertenecía a una de las mejores familias de Curridabat.

Era muy cuidadoso con el templo

el cual siempre conservaba limpio y arreglado.

Hasta hace unos cinco años su trabajo era muy grande por la extensión de la Parroquia que iba desde San Juan de Tobosi hasta El General.

Para aliviarlo, el Dr. Stork fundó la parroquia de San Juan de Tobosi junto de Frailes, El Bosario y San Cristóbal, pueblos que antes visitaba mucho el Padre Quirós donde creó grandes afectos.

Fué el Padre Quirós el primero que propagó en Costa Rica el culto a la Santísima Virgen bajo la advocación del Perpetuo Socorro.

Descanse en la paz dulce de la eternidad, el buen sacerdote y celoso cura que supo llevar en triunfo la religión católica y dejar en la tierra las huellas de una vida ejemplar, humilde y honrada.

Su entierro fué una verdadera manifestación de duelo a la cual concurrió todo el pueblo de Santa María y los principales vecinos de S. Marcos y San Pablo.

Había nacido el 23 de diciembre de 1867 y recibió su ordenación sacerdotal el 27 de diciembre de 1897.

A su familia toda enviamos las más sinceras muestras de nuestra condolencia.

Procedente de Ococa de Acosta, estuvo hoy entre nosotros don Ramón López, a quien saludamos.

En la escuela que dirige la señorita Mercedes Rodríguez se ha leído a los alumnos, en ratos desocupados, el libro «Mi Tierra Nativa», haciendo a los niños explicar lo leído y hacer para el día siguiente un comentario.

Don Ricardo Jinesta fué llamado a ocupar un puesto en la Contabilidad Nacional.

De Bagaces ha llegado a esta capital don Eliseo Ordoñez. Lo saludamos.

En el barrio de Los Pozos de Santa Ana se efectuó ayer un turno para recoger fondos para sufragar los gastos de la fiestecita escolar a fin de curso.

## Joven periodista

Hemos recibido en nuestra oficina la visita del joven don Edgardo Matamoros, quien ha llegado a esta capital procedente de la vecina república de Nicaragua.

El señor Matamoros trae la representación de los diarios «El Centroamericano» de León, «La Noticia» de Managua y «El Imparcial» de la misma ciudad. Así mismo representa la «Sociedad Central de Obreros» de la capital nicaragüense.

Hijo del profesor don Silviano Matamoros, de nacionalidad costarricense, el joven Edgardo nació en la tierra de los lagos. Allí reveló a muy temprana edad sus aficiones a las labores periodísticas e hizo en ese campo sus primeras armas con no escaso éxito.

Saludámosle atentamente, deseándole permanencia grata en esta república.

Fida Vd. las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO. Le pondrán los intestinos bien. El estreñimiento y la larga cadena de males que acarrea desaparece con ellas.

## Fué capturado un ladrón con el cuerpo del delito

El señor Rodrigo Aguilar, venía notando que desde hacía algunos días se desaparecían mercaderías de su establecimiento, pero no podía descubrir quien fuera el ladrón.

Enterada la secreta del caso, tomó a su cargo este asunto, uno de los detectives de aquel cuerpo.

El detective se ocultó en la noche del domingo por las cercanías del establecimiento, y a eso de la una de la madrugada, notó la presencia de un individuo, el que después de mirar en todas direcciones, sacó una llave y abrió la puerta del billar del señor Aguilar.

Entró y cerró la puerta quedando él en el interior.

El detective se acercó a la puerta y esperó. Diez minutos después, el sujeto salía, recibiendo la sorpresa de ser capturado allí mismo.

Quiso protestar, pero de nada le valió, siendo conducido a la comisaría.

Al registrarse, se le encontró en sus bolsillos, un revólver, un reloj, doce colones y un frasco de perfume, todo propiedad de Aguilar.

## La moneda de cobre en circulación

Ayer comenzó a circular la nueva moneda de cobre, por valor de diez céntimos cada una.

Con esta moneda se trata de subsanar en parte las dificultades que surgen de continuo en el comercio, en lo que respecta al menudo.

Pronto tendremos también monedas de cinco céntimos, que según se nos ha informado, ya se están acuñando.

**HARINA DE MAIZ**

blanca y pulverizada, de magnífico rendimiento mezclada con la de Trigo.

**La Unión Industrial**

Contiguo al Puente de la Fábrica

Teléfono: 773 • Apartado: 134.

## Festejando a dos Maestros

La ciudad de Alajuela, al igual que Heredia cumplió con su deber de gratitud y de justicia el domingo anterior, dedicando una hermosa fiesta a dos de nuestras columnas de la enseñanza, a los profesores Gagini y Obregón, de cuyo talento y dedicación no son solo Costa Rica, sino otros muchos países, los que se ufanan en reconocerlo.

En efecto, ambos cada uno en un campo diferente, pero sí colegados por idéntico ideal, han trabajado con fé y con resultado en los apostolados de la educación y de la ciencia. Ambos cubiertos por la misma modestia, han sabido llevar muy alto el nombre de la intelectualidad de Costa Rica.

El culto y consagrado director del Instituto Alajuelense profesor don Felix Fco. Noriega organizó con rara habilidad un festival primoroso: su discurso sencillo y convincente, los trozos de música selecta y magníficamente ejecutadas, las disertaciones, los números de canto, todo mereció nuestro sincero aplauso y el reconocimiento vivo y grande de los festejados.

El acto se realizó en el salón teatro, lleno de concurrencia bien seleccionada, entre la que figuraba todo lo que en Alajuela vale.

En la tribuna estaban el señor Director, don Carlos Gagini y don Macabeo Vargas, quien representaba a don Miguel Obregón.

Nos gustaron mucho los discursos de los jóvenes estudiantes y el trozo del Marqués de Talamanca que recibió una exquisita interpretación. El joven Solera promete con su canto, el que debe cultivar con afán.

Don Carlos, muy emocionado y con su frase cariñosa dió las gracias por los honores que se le tributaban.

Contó su llegada a Alajuela y el mucho apoyo que allí había recibido. Admiró a sus hijos por el valor cívico

y por la firmeza de los afectos que otorgan a sus huéspedes. Tuvo en su discurso algunas anécdotas muy interesantes.

Ya al terminar hizo uso de la palabra don Macabeo Vargas en nombre del señor Obregón, quien no pudo asistir por una indisposición momentánea de su señora esposa.

Disertó sobre la labor de don Miguel en su gestión de Director y como Inspector General de Enseñanza, en cuyos puestos puso toda su alma que siempre vivía agradecida a Alajuela, su cuna, la cual quiere tanto por los recuerdos que de ella conserva.

El acto finalizó con el himno del Colegio que fué cantado por todo el Colegio.

Nos merece especial admiración el grupo de artistas musicales que contribuyen al éxito de la fiesta, sobre todo la sociedad El Arpa, que dió prueba segura de su magnífica preparación.

Poco después los invitados, los profesores del Instituto, los maestros, el Sr. Presidente de la Junta y otras señoras y señoritas fueron obsequiadas con ricos dulces y no menos sabrosos helados.

El señor Ministro de Instrucción Pública se excusó finamente de no asistir.

A las dos y media de la tarde se terminó tan honrosa fiesta, que dejó tan hermosa enseñanza para la juventud estudiosa, que pagó una deuda para los señores Gagini y Obregón y que en nosotros dejó honda satisfacción porque reconocer los méritos de los esforzados, es hacer justicia y ella es el único premio de los apóstoles de la enseñanza.

Reciba el señor Noriega junto con sus colaboradores nuestras felicitaciones, las cuales una vez más hacemos extensivas a los ilustres festejados.

## SE FUNDO LA CRUZ ROJA

El domingo a las 7½ de la noche en los salones del que fué Club Social un grupo de entusiastas convocados por el Lic. don Elías Granados y por don Macabeo Vargas se dieron a la noble tarea de fundar la asociación llamada Cruz Roja que tanta falta nos hace para remediar las catástrofes y enfermedades que aquí se presentan.

Todos los concurrentes estuvieron de acuerdo en la organización y fines de la nueva corporación que en breve y con gran actividad organizará serios trabajos de propaganda.

Los concurrentes se declararon en Junta Provisional en la siguiente forma:

Presidente, doctor Fonseca Calvo; Vicepresidente, Lic. don Elías Granados; primer Secretario, Lic. don Alonso Pérez Calvo; segundo Secretario,

don Alfredo Anderson. Tesorero, don Adriano Arié, Vocales adherentes, doctor Picado, doctor Facio, doctor Calderón, don Rubén Herrera, don Jorge Richmond, D. Macabeo Vargas, Lic. don Carlos Manuel Salazar, don Tobías Retana Sáenz, don Elías Vargas, don Santiago Crespo, don Eduardo Hütt y don Octavio Castro Saborío. Se tomaron varios acuerdos, de los cuales nos ocuparemos mañana, siendo el más simpático el de que desde ahora los fundadores ostentarán su insignia.

Dentro de ocho días habrá nueva reunión y después una gran asamblea en un teatro.

Las personas que quieran adherirse al nuevo movimiento deben dirigirse a cualquiera de los organizadores.

## SOCIALES Y PERSONALES

—Enferma se encuentra desde hace algunos días la niña Irma Marchena, hija de nuestro amigo don Enrique Marchena y su señora esposa.

—Desde hace algunos días guarda cama don Francisco Chacón. Que mejore pronto son nuestros deseos.

—Se encuentra entre nosotros, procedente de Heredia, doña María Flores v. de Arias.

—Para Estados Unidos partió don Néstor Ramírez.

—Regresó de Cartago doña Susana de Ulloa.

—Se encuentra en ésta, procedente de Cartago, don Carlos Leiva.

—Continúa mejor de salud la señorita Engracia González.

—De Grecia vino a esta capital don Carlos González acompañado de su hija la señorita Hortensia.

—Delicada de salud ha estado la señora de don Guillermo Castro. Desearíamos que mejore pronto.

—Se encuentra entre nosotros, procedente de San Ignacio de Acosta, al Presbítero don Santiago Zúñiga.

—De Puntarenas llegó el Presbítero don Daniel Carmona.

—Procedente de Grecia se encuentra en esta capital don Amando Céspedes.

—Estuvo entre nosotros procedente de Alajuela el Licdo. don Luis Montenegro.

—Tuvimos el gusto de ver al estimable doctor don José María Peralta y su apreciable señora.

—Entre nosotros se encuentra hace varios días don Viriato Espinach que llegó de Río Frío.

—De Heredia estuvo en esta capital don Gustavo Michaud.

—En vía de negocios estuvo entre nosotros el Licdo. don Alfredo Voio.

—Para Alajuela partió don Ramón Rojas.

La ZARZAPARRILLADE CHANNING es un remedio alterante pues altera la sangre impura convirtiéndola en pura y de este modo hace desaparecer la Eczema y otras enfermedades de la piel.

**Nicolás F. Meza**  
Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus cliente.

## Manejo de noticias

Los vecinos de Piedades de Santa Ana, en vista de la gravedad del maestro de escuela don Ignacio Barahona y en consideración a que por vivir solo era un tanto más difícil su curación, resolvieron trasladarlo al Hospital de San José.

Ojalá que mejore pronto el distinguido amigo.

En el Teatro Nacional está pintando un telón de boca el señor don Tomás Povedano.

De Santa Ana regresaron don Francisco M<sup>a</sup> Núñez y don Juan M<sup>a</sup> Castro Dobles.

Don Ismael Cardona está instrumentando para estrenarla en el Teatro América, la obra «El Pollo de Tejada».

# El error del liberalismo y sus varias formas

XVIII

Conclusión de la tesis tercera del Art. 2

De nuevo se manifiesta la incoherencia de los católicos liberales en la distinción que hacen entre lo que es conveniente o debido en derecho a la Iglesia y lo que de hecho le es útil. Dicen que de hecho siempre ha sido pernicioso para la Iglesia el régimen de unión con el poder civil; que nunca ha sufrido tantos males como en tiempo de aquellos obispos en el fuero externo y príncipes protectores, como lo atestiguan las luchas incesantes con los Emperadores Bizantinos, con los cesáres germanos, con los reyes de Francia, Inglaterra, España, &c.; que la Iglesia por desgracia peca a causa del apoyo temporal que se procura imprudentemente y por lo tanto que sólo queda un remedio de salvación, una casa de refugio, la libertad! La libertad es la que restituirá en la augusta frente de la Iglesia la corona perdida; que se debe fiar de la libertad como de una amiga fiel y jamás se debe apartar de ella a causa de los principios a priori que en su región ideal se deben dejar seguros e incólumes con la mayor reverencia. Esto afirman, pero de un modo incoherente.

En primer lugar, si esos principios a priori enuncian el orden instituido y determinado por Dios, es imposible que el olvido de esos principios ceda en mayor utilidad de la Iglesia. En segundo lugar, porque los hechos que se aducen prueban que el hombre por su perversidad muchas veces corrompe las obras de Dios, pero no prueban que por esa causa se deba rechazar la ordenación de Dios o mirarla con indiferencia. En tercer lugar, porque el argumento histórico peca por la incompleta enumeración de los hechos, refiriendo sólo los males que produjo el régimen de la unión y disimulando u omitiendo los bienes tan inmensos y tan abundantes que manifiestan claramente que la protección de los príncipes, aunque algunas veces haya degenerado en opresión, fué sin embargo un amparo y una ayuda poderosa para la Iglesia. En cuarto lugar, porque el defecto de la enumeración incompleta de los hechos se agrava cuando hacemos la comparación con los males que nacen de la separación y que preponderan inmensamente como la atestigua la experiencia moderna. En quinto lugar, porque nada es más evidente en el género de una iconexa e incompleta argumentación, como la conclusión última sobre el recurso de la libertad. La libertad piensa al mal, inclinada a la irreligión, la causa de todos los males, ¿esa misma es la que se da a la Iglesia como remedio!

Agregan también que no obstante que la unión y la subordinación de los poderes sea deseable por sí misma por lo menos en estos tiempos es una cosa imposible; repugna al espíritu moderno contra el cual es inútil luchar. La prudencia aconseja la aceptación del nuevo orden de cosas, ora para impedir mayores males, ora para sacar el mayor fruto que es todavía posible. En esto se afirman finalmente los católicos liberales, a falta de otros argumentos; pero en realidad afirmando esto, como observa rectamente Liberatore, caen en una incoherencia peor que la primera, apartándose totalmente de la cuestión. No disputamos sobre si conviene soportar con paciencia lo que no está en nuestro poder evitar, supuesta la contumacia del siglo y entretanto dedicarse con ahínco a evitar males mayores y procurar todos los bienes que todavía son posibles, sino sobre si conviene aprobar la condición social que el liberalismo proclama, aplaudir con encomio los principios que sirven de fundamento a este orden de cosas y fomentarlo con la palabra, la doctrina y los hechos, como hacen aquellos que al mismo tiempo que llevan el nombre de católicos se agregan al de liberales. Estos son principalmente los que nunca adelantarán nada, pues cojean de ambos pies y buscando en vano un modo de conciliación, no son reconocidos como genuinos por los hijos de Dios, ni los de la revolución los reciben como sinceros.

Llegan ciertamente a los campamentos con la contraseña o el símbolo de los principios del 89, pero como pronuncian mal la señal convenida, les prohíben la entrada.

Leemos en el Libro de los Jueces (XII, 5-6) que los Galaaditas lucharon contra los Efrateos y los vencieron, jurando que ninguno que huyera de Efraim quedaría salvo. Los Galaaditas ocuparon los vados del Jordán por donde debían de volver los Efrateos y cuando uno de ellos pasaba por allí huyendo y les decía: Os ruego que me dejéis pasar, los Galaaditas le respondían: ¿Eres Efrateo? Y habiendo respondido que no, le decían: Dí, pues Schibboleth que significa espiga y como respondiese Sibboleth, no acertando a pronunciar el nombre de espiga por falta de la letra correspondiente, en el acto lo ultimaban en el mismo tránsito del Jordán. Lo mismo sucede al entrar en los campamentos del liberalismo. A los que quieren entrar les dicen: Dí pues Schibboleth que significa secularización de la sociedad. Importa mucho que pronuncien bien o mal este nombre. Por consiguiente los católicos liberales que tienen en esto un defecto en la lengua y no pueden pronunciar como conviene esa palabra sacramental, no son admitidos y no obtienen ningún fruto ni ante los hombres ni ante Dios, porque en ellos se verifica aquel dualismo de que habla la Escritura en el Eclesiástico, (XXXIV-28) Edifican por fuera y destruyen por dentro, ¿qué obtienen sino trabajo? Bendicen con la boca y maldicen con el corazón; ¿cómo les oírás Dios?

El artículo siguiente contendrá unos párrafos de L. Veuillot que el autor ha sacado de la Obra "L'illusion libérale" y que pone en esta tesis como cita.

## En la Marina

Leche condensada a 60 la lata. Queso y manteca de primera calidad, muy barata.

## Sociedad de Sufragios

### Misa diaria de difuntos

Durante el mes de noviembre, a las 6 a. m., en la Capilla del Seminario. 50 días de indulgencia concedidos por el Ilmo. y Revmo. Sr. Obispo, por la asistencia a cualquiera de las misas.

### Novenario de misas

por las víctimas de la catástrofe del Cuartel Principal. Empezará el 2 de noviembre. A las 6 a. m., en la Capilla del Sagrario. 50 días de indulgencia por la asistencia a cada una de las misas, concedidos por el Ilmo. y Revmo. Sr. Obispo.

### Solemne funeral

en la intención de los socios fallecidos, y de los parientes difuntos de los socios, en la S. I. Catedral el LUNES 5 de noviembre de 1917, después de la Misa Conventual, a las 8-30 a. m.

50 días de indulgencia concedidos por el Ilmo. y Revmo. Sr. Obispo por la asistencia.

### Asamblea General

La de Reglamento se verificará el SEGUNDO DOMINGO, día 11 del mes de noviembre, a las 2 p. m., en la Capilla del Sagrario. Debe nombrarse la nueva Directiva.

Se encarece la asistencia de los socios y muy particularmente de los Celadores y Celadoras.

Hay concedidos por el Ilmo. y Revmo. Sr. Obispo 50 días de indulgencia por la asistencia a esta reunión.

## De San Isidro de Heredia

Llegó por fin el día en que los hijos de este pueblo isidreño vieran el fruto de sus esfuerzos. El cielo del templo de esta villa ha quedado ya terminado, no habiendo dejado de costar muchos sacrificios a los habitantes de esta Parroquia en el tiempo porque atravesamos y siendo este pueblo tan pobre como lo es. Ha sido construido ese cielo con maderas de inmejorable calidad que fueron contratadas en la zona del Pacífico, y su trabajo se ha ejecutado con mucho gusto, por los competentes carpinteros señores don Eulogio y don José Miranda, a quienes muy merecidamente cabe felicitar.

¡Un esfuerzo más, valientes isidreños! Nuestro templo será el orgullo de este pueblo, que está por demás decir de sus cristianas virtudes.

Ahora nos queda el pavimento, que poco a poco, Dios mediante, podremos ver también, dada la buena voluntad que los vecinos de este cantón han dejado ver hasta hoy. Creo que ni el más pobre de los feligreses que han contribuido con su contingente en el trabajo hecho hasta la fecha, háyase privado de su pan; así pues, otro paso más y ya pronto podremos ofrecer una modesta hospitalidad al verdadero Dueño de nuestros bienes en esta tierra.

Muchos han sido los Curas que han estado al frente de esta parroquia y algunos de ellos se han esforzado por el trabajo de la iglesia; entre ellos debemos recordar al estimable padre Pérez, pero ninguno igual que al abnegado y diligente padre Salas, nuestro

actual Cura, le tendremos que ser deudores eternamente por su actividad y celo y por el demasiado trabajo pudiéramos decir, en tan corto tiempo que lleva su gobierno eclesiástico en este cantón. Nosotros en esta tierra no podremos recompensar a sus sacrificios y desvelos, pero esperamos que allá en el cielo encontrará el pago merecido. Mientras tanto, yo por mi parte y haciéndome intérprete de los sentimientos que deben existir en el corazón de todos los hijos de este lugar, presento mis más sinceras felicitaciones al padre Moisés Salas, y esperamos del cielo que permanezca largos años a nuestro lado.

MARINO.

SE DESEA COMPRAR una asta de bandera. Dirigirse al apartado 1104.

### La Geisha

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS,

TES,

CAFES

Y CHOCOLATES.

### LA POUPEE

Establecimiento de abarrotes y licores, 300 varas al Sur de la Botica Francesa.

Permanente surtido de víveres frescos y de primera calidad. — Cantina bien atendida. — Actividad y buen trato en el despacho — Garantía — en la pesa. —

Agencia en San José de los exquisitos puros elaborados en San Ramón por don Juan R. Mora R.

### Dr. Rafael Calderón M.

Tiene su consultorio 50 varas al Oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª Este.



## ¡El Colmo de la Eficacia!

Miles de médicos recomiendan las tabletas "Bayer" de "Aspirina y Cafeína" para combatir las neuralgias, dolores de cabeza, resfriados, gripe y reumatismo.

Los efectos de la "Aspirina" legítima, en combinación con la acción estimulante de la Cafeína, producen maravillosos resultados en los casos en que hay que combatir la debilidad y el agotamiento.

Este efecto es tanto más notable cuando se trata de personas que sufren del corazón ó de los nervios, ó cuando el agotamiento es causado por intensos ó prolongados dolores.

La cafeína hace aumentar asimismo la producción de la orina, eliminando de esta suerte las substancias tóxicas del organismo enfermo, principalmente en los casos de fiebre, gripe, etc.

Para proteger á V. contra sustitutos y falsificaciones, fijese en que tanto la cajita como cada una de las tabletas están marcadas con la cruz "Bayer."



### Balsamo de Allen

PARA TOSES RESFRIADOS Y BRONQUITIS

El dolor de las aldas, neuralgias y otros dolores se alivian fácilmente con los parches Hazel-Monol. Alivian los dolores agudos. Se venden en tubos herméticamente cerrados los cuales conservan el parche en perfecto estado. Davis & Leitch Co., Nueva York.

## Un buen consejo a las familias

No vaya Ud. al Mercado a hacer sus compras, evítense las molestias del "menudo" y otras, ordenándolas por teléfono (584) a

# LA MARINA

de donde le serán enviadas inmediatamente a su casa de habitación, siendo ellas frescas, buenas y baratas.

Eduardo Castro Saborío.

## Notas y noticias

En Cartago tuvo lugar un suceso que fué originado por la imprudencia de una madre al suministrar un medicamento a sus hijas.

Según parece, Angélica Fernández Cedeño, madre de las pequeñas María Romelia y María de las Piedades, tuvo necesidad de dar un medicamento a éstas para curarlas de las lombrices. El medicamento se lo habían obsequiado pero ignorando qué dosis tenía que darles, les dió una cucharada a cada una de ellas.

Momentos después la madre notó que algo extraño se operaba en sus hijas, lo que la alarmó mucho, por lo que se vió obligada a llamar un facultativo.

Este dictaminó, después de haberse informado de la clase de medicina que habían tomado, que las pequeñas habían sido envenenadas, porque la dosis había sido demasiado grande; únicamente la debían haber tomado por gotas.

No fué posible el salvarlas, muriendo una tras otra, unas cuantas horas después de haber tomado la medicina.

La medicina en cuestión es un frasquito de espíritu de apazote.

A continuación damos el decreto, por el cual, el señor Presidente de la República autoriza la circulación de moneda de cobre:

"Autorizar la circulación de piezas de cobre de diez céntimos cada una, acuñadas en la Casa de Moneda Nacional con la liga correspondiente, hasta en cantidad de \$ 50000. Dichas monedas llevarán grabados en el anverso el escudo de la Nación con la leyenda, "República de Costa Rica, 1917". En el reverso llevarán igualmente grabadas dos ramas de café en trelazadas; en el centro de estas la leyenda, "América Central" y en la inferior las iniciales "G. C. R."

En acta especial se dejará constancia por los funcionarios respectivos de las señales de identificación de la moneda acuñada y este documento se depositará en las arcas nacionales".

En San Isidro, robáronle al señor Federico Porras dos novillos, de los cuales, uno pudo recuperarlo vivo. Por una casualidad, Porras llegó a una carnicería, y el carnicero le informó que había adquirido un novillo a precios muy bajos, habiéndolo comprado a un sujeto vecino de San Isidro. El novillo era el que vendía, ya destazado ese mismo día.

De aquí pudo saber y comprobar Porras, que aquella carne correspondía al otro novillo robado, por lo que, con ayuda de la autoridad, decomisó todo el artículo al pobre carnicero.

El ladrón fué capturado, momentos después.

### Dr. Joaquín Berrocal

Médico - Cirujano

Ha abierto su consultorio en la Cuesta de Moras, 25 varas al este de la Botica Nueva de San José.

Horas de consulta: de 8 a 11 a. m. En la Botica Principal, de 1 a 3 p. m.

TELEFONO 224

### Vermicida Vegetal

Eficaz contra las lombrices es de un efecto seguro, ligero e inofensivo para la salud del niño.

De venta al por mayor en San José en las Boticas Francesa, Oriental y principal; en Puntarenas Farmacia Universal.

### Nueva Funeraria Griega

Tiene servicios para todos los gustos y bolsillos. Precios que no admiten competencia. Me hago cargo del servicio completo de funerales y entierro; servicio a toda hora, día y noche. Visítanos y economizaremos su dinero. Local, pieza No. 8 mercado.

Fernando Padilla

Grecin, octubre de 1917.

## YA SE TRASLADO la Librería Lehmann (SAUTER & C<sup>o</sup>)

al magnífico edificio que ha construido para sus negocios, en la Avenida Central, al Este, frente al Banco Anglo, y DONDE SE HA INSTALADO, junto con sus talleres de Imprenta, Encuadernación, Fábricas de Sellos de Hule y Marcos para Cuadros. Tome nota nuestra estimable clientela y el público en general y no se olvide que es FRENTE al Banco Anglo.

## G. AMSINCK & Co., Inc.,

hacen saber a su clientela, que, conforme a arreglos últimamente celebrados, han entrado a formar parte de la

## AMERICAN INTERNATIONAL CORPORATION

poterosa asociación, que goza de la confianza del Gobierno de los Estados Unidos, el cual ha visto con agrado este traspaso.

No obstante lo dicho antes, G. Amsinck & Co., Inc., continuarán sus negocios bajo la misma firma anterior.

El infrascrito representante lo avisa así a los clientes de la casa, en virtud de instrucciones cablegráficas.

W. C. Wahle.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectolitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

## Lic. Alejandro Castro Carrillo

Abogado y Notario

OFICINA: La del Lic. don Isidro Marín Calderón, frente al Palacio de Justicia

San José Costa Rica  
LA TIENDA QUE VENDE MAS BARATO  
de JOSE AVILES (a) VALBUENA  
GRAN BARATILLO DE CARTAGO

## AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril — Guillermo Nizhou

## La Valenciana

DE

### Calixto Madrigal

Ha recibido grandes novedades, en encajes, bordados y todo lo concerniente para trajes de señora. Durante este mes todo en baratillo.

Compre aquí el calzado para sus niños.

TELEFONO 280

APARTADO 403

## GRAN FABRICA DE CERVEZAS Y REFRESCOS

## RICHMOND

La más antigua del país

Pida nuestras excelentes cervezas, libres de sustancias peligrosas Busque nuestra inmejorable R R R y la exquisita NEGRITA.

Se atienden órdenes de los pueblos.

## HIGUERILLA

Compramos en cualquier cantidad pagando los

MEJORES PRECIOS

## MORA & OLMO

Apartado 344

San José

Teléfono 579

Oficina al lado Oeste del Parque Central

## EMPRESA POLINI

150 varas al sur del Mercado. - Ordenes día y noche

Teléfono 14

Mande teñir su pañolón, rebozo, chal, vestido, sotana, etc. a la

## Tintorería Peralta

Al sur del Colegio de Señoritas

tinte fino y firme

CARLOS PERALTA OSORIO

VICENTE PERALTA FLORES

VINO PARA CONSAGRAR

## NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co.  
(Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

Se vende una propiedad esquinera, situada cien varas al Norte de la Imprenta Nacional. Informes en esta oficina.

## Programa

de la fiesta en homenaje a Obregón y Gagini verificada en el Instituto de Alajuela el 4 de noviembre

- 1.—Himno Nacional por los alumnos del Instituto.
- 2.—Discurso del señor Director.
- 3.—Trozo de la Sonámbula, por la Sociedad «El Arpa».
- 4.—Discurso del alumno don Marcial Rodríguez.
- 5.—Discurso del alumno don Salomón Castillo
- 6.—Nuño y Coro del «Marqués de Talamanca».
- 7.—Costa Rica (cuento), por la alumna J. Fernández.
- 8.—Recitación de Navidad, por el alumno J. Padilla.
- 9.—«Quiero Morir» (canto), por Marta Saborío.
- 10.—«Las Lenguas en la Edad de Piedra», (recitación) por D. Quezada.
- 11.—Música por la orquesta.
- 12.—«Las Tablas de la Ley» (recitación, por la alumna A. Fernández.
- 13.—Himno del Colegio.

Terminó la fiesta con los discursos de agradecimiento del señor Gagini y de don Macabeo Vargas en representación de don Miguel Obregón. Mañana daremos más detalles.

Corresponsal.

## INFORMACION DIARIA

### Santoral

DIA 6 Martes.—Santos Severo y Félix mártires, y San Leonardo monge.—La Misa y Oficio divino son del Dulcísimo Nombre de María con rito doble mayor y color blanco.—Curso San Leonardo sus estudios en Francia, bajo el magisterio del célebre San Remigio, Obispo de Reims, y aun cuando por su ilustre cuna hubiera podido conseguir grandes y distinguidos puestos, todo lo dejó por retirarse a la soledad. Se ejerció en austeridades y penitencias, sin dejar por eso de contribuir cuanto pudo a la conversión de los herejes y a la dirección de algunos monasterios del Orden Benedictino que le fueron encomendados. Floreció este insigne monje en el siglo XVI de la Iglesia.

### Movimiento diario

#### PASAPORTES

Andersw Thorvald, 31 años, para Nueva Orleans.

## NACIMIENTOS

Olga, de María Orta Zúñiga.  
Trinidad, de José María Acosta Solano y María Esquivel Salazar.  
Claudio, de Mercedes Muñoz,  
José, de José Morúa Arroyo y Rosa Campos Arce.  
Rosa, de Luis Góis y Rosa Martí S.  
Hilda, de Jesús Megan y Lucila Durán M.  
Mario, de Micael León Arias.

## AVISOS ECONOMICOS

25 palabras menos, 25 cts. por inserción. Cada diez palabras o fracción de exceso 5 cts. más por inserción. No aceptamos anuncios por menos de cuatro inserciones.

SI NECESITA comprar o tomar en alquiler CASA con temblores busques en la Fábrica de Velas «La Corona» ALLI busque siempre los mejores CIGARRILLOS y PUROS elaborados en país con tabacos importados LONDRES, Inetelas, Couchas, Brevas Aftar Supper, Especies, Nacionales dos y tres por cinco, de su Fábrica «La Nacional». Pida todo a la oficina de Justino Alvarez García.

APARTADO 233 TELEFONO 214

Muy pronto lleva de la mejor calidad, San José.

CABAMOS de recibir papel de periódico y para cielos blanco y de color.

La California

Emilio Viza

Teléfono 29.

JULIO MENZ GUTIERREZ Abogado y Notario ha trasladado su bufete 50 varas al Oeste del Hotel Francés, contiguo al consultorio del Dr. Calderón.

CLINICA QUIRURGICO DENTAL de Rafael Maza N. y J. Guillermo Meza S.: Dentistas. Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.— Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc. Precios reducidos.— Trabajos garantizados. Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico 75 varas al oeste,— para abajo de la Iglesia del Carmen.

ORAZONES DE JESUS. Acabamos de recibir y ofrecemos de varios precios.—Ismael Herrera & Hno.

ORNAMENTOS para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contamos ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias. MARIA J. IGLESIAS. CLARA DUBON.

Calle Sur de Catedral, Apartado de Correo 37

TIP. DE SAN JOSE